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LOJA TRECOS E TRAMAS: UM DIFERENCIAL NO MERCADO
DE COSTURA DE MARIANA

Anacarla Duarte Pereira conversou com o Jornal Panfletu's sobre o empreendimento, sobre as parcerias que vem realizando na cidade e sobre as aulas
oferecidas pela Trecos e Tramas, que tem enchido turmas cada vez mais.
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Editorial, por Cassiano Aguilar 

   Contudo, sabemos que o caminho é longo e 
árduo, porém é preciso comprometimento, 
haja vista, que nesse sentido este veículo 
construiu reiteradas críticas contundentes 
para que os poderes constituídos obtivessem 
entrosamento e alinhamento de ideias e 
ideais. Reconhecemos que para enfrentar os 
problemas era preciso a tão esperada união, o 
que no ponto de vista técnico, não foi 
alcançado.
   Nesses 323 anos, cuja história do 
município, é literalmente esquecida, aliás 
pontuo urgentemente a necessidade da 
inclusão de uma matéria relacionada ao 
município na grade escolar, precisamos 
instruir nossos jovens sucessores, afinal a 
história do município não pode morrer. O 
conjunto arquitetônico, cultural e histórico 

vem sendo valorizado, em partes, por essa 
gestão. Recentemente foi aprovado e em 
alguns meses se inicia o restauro e reforma 
da Igreja de São Francisco de Assis, assim 
como já em fase final a reforma da Igreja 
Matriz e a continuação da reforma da igreja 
do Rosário, por essas e outras observamos a 
crescente valorização da história do 
município.
    Portanto, voltamos à cobrar da Fundação 
Renova, criada para reparar e compensar os 
danos causados pelo crime, a importância de 
recapear as estradas danificadas pela lama 
em Paracatu e acelerar as obras do 
reassentamento. É estarrecedor as ações 
realizadas pela empresa na região, é 
necessário objetividade e compromisso. Para 
tanto, nas próximas edições realizaremos 
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    Os 323 anos da cidade de Mariana será 
comemorado com intensas atrações dos mais 
variados estilos, a programação completa 
está nas próximas páginas dessa edição, 
confira. Lembrando, que essas atrações tem 
por objetivo, aquecer o turismo, a economia, 
a cultura e o lazer. Nesse sentido, o Poder 
Público vem trabalhando incansavelmente 
para desenvolver ações notáveis para a 
população, ademais sabemos que o caminho 
percorrido por essa gestão enfrentou os mais 
duros obstáculos, comparamos o Governo 
Federal com a realidade do município, com 
as  dificuldades  apresentadas  pelos 
parlamentares que nos últimos meses 
trabalharam maciçamente o que não 
desenvolveram durante os quatro anos 
anteriores, há ressalvas.

/ Editor - Chefe / Jornalista 20.483/ MG 

uma série de entrevistas com as vítimas que 
ocuparam as dependências da Renova, para 
que a população tenha real conhecimento do 
que vem acontecendo, aguardem.  
Marianenses lamentam a perda do 
jornalista, Douglas Couto.
            Mariana entristece, dias antes de 
completar seus 323 anos. A cidade e seus 
bairros, o Município e seus distritos 
lamentaram profundamente mais uma perda 
significativa no meio de comunicação. 
Douglas desenvolveu sua carreira em vários 
veículos de imprensa do estado de Minas, 
obtendo notoriedade profissional pela 
atuação imparcial desenvolvida durante sua 
carreira jornalística. Deixamos nossas mais 
sinceras condolências à família e amigos por 
esta inestimável perda.
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Expediente

    As barreiras artificiais conhecidas popularmente 
como barragens, são construções desenvolvidas no 
intuito de viabilizar seguimentos econômicos de 
extrema necessidade e/ou meramente visando o 
capital, que devem atender   aos termos de 
segurança pré determinados.
  Os programas de segurança de barragens são 
adotados em mais de 40 países, como: Suécia, 
Suíça, Canadá, Estados Unidos, Inglaterra e 
Espanha, onde o índice anual de acidente está de 
uma para cada 10 mil barragens por ano. Já no 
Brasil o um índice aponta um acidente a cada 250 
barragens por ano, número este que que contou com 
forte influência da ausência de regulamentação até o 
ano 2010, quando foi instaurada uma lei de 
Segurança de Barragens no país.
  Em nosso País as responsabilidades primárias de 
integridade e segurança destes empreendimentos 
são de inteira  responsabilidade de seus 
proprietários, entretanto a legislação ainda não 
contemplava algumas definições relativas as ações 
de prevenção, resposta e recuperação, deixando 
claro que a regulamentação e fiscalização sobre 

segurança apresenta desafios e deve ser mais 
intensificada e modernizada.
  No âmbito internacional, a evolução nas medidas 
de prevenção e desenvolvimento de leis teve como 
base, em sua maioria, a análise e a divulgação de 
informações relativas a acontecimentos como o 
que ocorreu na Europa com o colapso da barragem 
de Malpasset na França em 1959 e o acidente de 
Vajot que acarretou em uma intensa atividade da 
ICOLD (Comissão Internacional de Grandes 
Barragens)  resultando em diretrizes  e 
procedimentos que visam à segurança, ou no 
acidente na Barragem de Teton em 1976 nos 
Estados Unidos que originou a verificação da 
segurança em todo território norte americano.
  No Brasil não foi diferente, após o rompimento 
de barragem em de Marina/MG, foi elaborado o 
Projeto de Lei 3.676 que trata o licenciamento 
ambiental e a fiscalização de barragens no Estado 
de Minas Gerais, porém o projeto tramitava a 
quase 3 anos, desde 2016 na Comissão 
Extraordinária de Barragens na ALMG 
(Assembleia Legislativa do Estado de Minas 

Gerais) e somente com o rompimento em 
Brumadinho no início deste ano houve sua 
aprovação em reunião extraordinária da Casa, no 
dia 24 de fevereiro. A legislação Estadual traz 
regras sobre o licenciamento ambiental e a 
fiscalização, corroborando a Legislação Federal.
  No último dia 26, o Plenário da Câmara dos 
Deputados aprovou o Projeto de Lei 2.790/2019, 
que reformula o Estatuto de Proteção e Defesa 
Civil (Lei 12.608/2012), incluindo deveres do 
poder público e da iniciativa privada quanto a 
ações referentes a empreendimentos com 
atividades de risco ressaltando medidas de 
prevenção, resposta e reestruturação. Mas o 
projeto ainda seguirá para o Senado.
    A proposta prevê a emissão de alertas 
antecipados à população para evacuação em casos 
de riscos iminentes, prestação de socorro aos 
atingidos e assessoria técnica ao poder público em 
todas  ações  de  resposta,  atendimento 
especializado aos atingidos, recuperação da área 
degradada, assistência prioritária e continuada à 
saúde física e mental dos atingidos, independente 

dos atendimentos prestados pelo poder público. 
Sobre questões relacionadas à moradia, é 
determinado ao empreendimento promover a 
reconstrução de residências destruídas ou 
danificadas e, no caso onde o Estado tiver a 
necessidade de promover o reassentamento em 
local adequado, a conta será paga pela Empresa 
autora do dano. 
   Propostas e regulamentações tornarão claras o 
papel de todos os atores envolvidos no processo e 
nortearão as ações, sem retirar a devida 
importância das agências e departamentos 
governamentais. 
Quanto às vítimas, deve-se atentar na manutenção 
e segurança de suas características individuais 
como história, cultura e tradições, garantindo sua 
total integridade para a reconstrução de suas vidas. 

Douglas Sant'Anna  - Especialista em Logística Humanitária

perpetua espaços para que as violências 
aconteçam sempre que uma pessoa não se 
encaixa nos padrões esperados. Diferenças, 
assim, são transformadas em desigualdades e 
não em pluralidade.
  O quadro se agrava diante de um histórico de 
colonização e desenvolvimento econômico 
estruturalmente baseado em relações 
racializadas – o Brasil está há 127 anos fora do 
regime escravista, contra 388 anos sob a 
escravidão legal. Passou, ainda, por duas 
Ditaduras somente no período republicano, em 
que a violência, inclusive contra as mulheres, 
foi institucionalizado.
  Como exemplos da construção dos lugares 
desiguais de homens e mulheres na sociedade, 
a legislação do Brasil Colônia dava aos 
maridos o direito de assassinar as mulheres. E o 
Código Civil que vigorou de 1916 a 2002 
considerava  mulheres  casadas  como 
“incapazes”. Assim como ocorreu com a 
escravidão, que legalizava o tratamento a seres 
humanos negros e negras como “coisas”. O que 
na atualidade é reconhecidamente absurdo, já 
foi legal.

    Especialistas apontam que o País registrou 
avanços significativos nas últimas décadas. 
Ratificou a Convenção de Belém do Pará – 
como ficou  conhec ida  a  Convenção 
Interamericana para Prevenir, Punir e Erradicar 
a Violência contra Mulher. A convenção é 
considerada um marco no enfrentamento à 
violência contra as mulheres, já que ela exige 
dos Estados um compromisso efetivo na 
erradicação da violência de gênero a partir da 
criação de legislação específica – campo em 
que o Brasil tornou-se referência com a 
promulgação da Lei Maria da Penha (Lei 
11.340) em 2006.

cultural e econômico da maioria absoluta das 
sociedades e culturas.
  Apesar da gravidade do problema, nas 
diferentes regiões do planeta, a falta de 
compreensão sobre as desigualdades e as 
relações de poder que são construídas junto aos 
papéis associados ao gênero masculino e 
feminino leva à negação de direitos e diferentes 
níveis de tolerância social à violência, gerando, 
assim, ainda mais violência.
  Falar de violência é falar de relações entre 
pessoas circunscritas em normas de gênero 
específicas (saiba mais). É importante frisar 
também que as desigualdades socialmente 
estabelecidas para os comportamentos 
“femininos” e “masculinos” são articuladas 
com outros marcadores sociais na produção de 
desigualdades e violências.
  E, por isso, é fundamental desnaturalizar 
papéis para construir uma cultura de respeito 
aos direitos humanos das mulheres em sua 
diversidade.
  No Brasil, o quadro não é menos preocupante. 
A construção de comportamentos legitimados 
socialmente para homens e mulheres cria e 

    Assédio, exploração sexual, estupro, tortura, 
violência psicológica, agressões por parceiros 
ou familiares, perseguição, feminicídio. Sob 
diversas formas e intensidades, a violência 
contra as mulheres é recorrente e presente em 
muitos países, motivando graves violações de 
direitos humanos e crimes hediondos.
  A persistência das discriminações contra as 
mulheres revela a necessidade urgente de um 
profundo olhar sobre suas raízes associado a um 
maior compromisso para coibir normas que 
fixam lugares rígidos para mulheres e homens na 
sociedade e que agem como fortes barreiras para 
a efetivação de direitos. As desigualdades de 
gênero estão, ainda, nas raízes de sofrimento 
físico e mental, violação e morte que atingem 
bilhões de mulheres de todas as idades, raças, 
etnias, religiões e culturas.
  Todos os dias, um grande número de mulheres, 
jovens e meninas são submetidas a alguma 
forma de violência, no Brasil e no mundo.
  Violências sistêmicas contra as mulheres são a 
manifestação extrema de diversas desigualdades 
historicamente construídas, que vigoram, com 
pequenas variações, nos campos social, político, Por Juliano Barbosa

por Júnio Liberato

MAIS UMA ESTRELA, BRILHA NO CÉU
História da Primaz de Minas: solicitamos a inclusão na grade curricular municipal.

RESPONSABILIDADES EM EMPREENDIMENTOS DE RISCO

CULTURA E RAÍZES DA VIOLÊNCIA CONTRA AS MULHERES

cotidiano, seja cuidadoso para 
que você não meça a relevância 
das pessoas em sua vida, como se 
elas fossem o rei do jogo de 
xadrez, levando em consideração 
os objetos que elas portam, as 
roupas que vestem ou a "fama" 
que elas detêm. Busque sentir e 

enxergar as pessoas além de uma 
aparência bonita, forrada por uma 
camada de pele bem lisinha que 
reveste a sua essência que 
realmente interessa, busque 
entender que tipos de sentimentos 
ela cultua em seu coração e o que 
carrega consigo na consciência.

questão, tão considerável quanto. 
Você se confundiu de forma 
infeliz ao pensar ou até julgar ser o 
rei o integrante principal do 
tabuleiro, o foco único da sua 
estratégia a ser traçada, ou ainda, 
o protagonista chave da rodada. 
Mediante ao exemplo, no seu 

   O rei não é a peça mais 
importante e poderosa de uma 
partida de xadrez. O fato dele usar 
uma coroa no topo da cabeça, e de 
receber um título de tamanha 
nobreza, poder e status ao decorrer 
da história, não faz desta peça 
fictícia do jogo de tabuleiro em 
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LOJA TRECOS E TRAMAS: UM DIFERENCIAL NO MERCADO
DE COSTURA DE MARIANA

A Trecos e Tramas é uma loja de aviamentos, tecidos e acessórios de Mariana que ainda não tem um ano de fundação, mas já está fazendo muita diferença 
no mercado de costura da cidade. Com o intuito de trazer novos produtos para o público marianense e valorizar o trabalho artesanal local, as irmãs Anacarla

Duarte Pereira e Marie Goret Duarte fundaram o estabelecimento e iniciaram o projeto sem medo da crise, com muita disposição, otimismo, competência e
apostando no crescimento cada vez maior do mercado do município. 

Anacarla Duarte Pereira conversou com o Jornal Panfletu's sobre o empreendimento, sobre as parcerias que vem realizando na cidade e sobre as aulas
oferecidas pela Trecos e Tramas, que tem enchido turmas cada vez mais.

Ana Carla:  Em relação aos produtos, 
queremos sim expandi-los. Essa é a nossa 
meta principal para 2020, pois ainda há 
muita coisa para adquirirmos. Quanto a 
abrir uma filial, ainda não é a nossa meta. 
Talvez, em 2021, podemos colocar como 
meta abrir outra filial em Ouro Preto ou em 
outra cidade.

Jornal Panfletu's: Vocês trabalham em 
parcerias com os eventos culturais na 
cidade, que têm como objetivo divulgar 
os produtos da comunidade? Se não, 
pretendem trabalhar um dia, divulgando 
os produtos da Trecos e Tramas e/ou das 
pessoas que fazem as aulas com vocês?

Ana Carla: Nós fazemos muitas parcerias 
com as artesãs de Mariana. Muitas delas 
deixam seus produtos aqui para serem 
vendidos como: bonecas, pano de prato, 
etc. Eu acho muito bom fazer essa parceria. 
Eu não as obrigo a comprar tecidos na loja, 
mas eu gosto de mostrar os produtos delas, 
que são daqui da cidade. 
    Em relação aos eventos de Mariana, 
como as feiras que acontecem, por 
exemplo, ninguém nunca nos procurou. 
Porém, estamos sempre abertos às 
divulgações de trabalhos, acho que 
precisamos ser vistos sempre, pois o que é 
visto é lembrado. Toda artesã que nos 
procura nós recebemos da melhor forma 
possível. Algumas nos procuram até para 
aprender alguma coisa e eu sempre me 
coloco à disposição no que for possível.

Jornal Panfletu's: Em relação à linha 
empresarial da Trecos e Tramas, como 
empresa, qual é a visão de vocês em 
relação ao mercado de Mariana e de 
outros locais?

Ana Carla: O mercado está aquecendo. 

Conseguimos perceber quando pessoas 
diferentes começam a aparecer, pois elas 
começam a nos procurar, querem conhecer 
melhor a cidade. Eu acho que aquela crise já 
passou. Para mim, temos que seguir em 
frente, começar do zero e encerrar esse 
assunto, pois precisamos ser otimistas. Se 
você for pessimista, não há possibilidades 
de abrir uma porta. 
   Falar que é fácil, não é. Abrir portas hoje, 
seja em Mariana ou em qualquer lugar do 
Brasil, realmente não é fácil. São muitos 
impostos, muitos obstáculos para passar. 
Porém,  se  não  acreditarmos,  não 
conseguiremos sair do lugar. Então, eu vejo 
que o mercado do artesanato está crescendo 
muito, pois o artesanato serve tanto como 
terapia quanto uma possibilidade de renda 
ou uma segunda renda em casa. Eu vejo 
mulheres que se separaram e que hoje 
sobrevivem de artesanato.
   Quando se está trabalhando na máquina 
ou no tricô, independentemente da sua 
aptidão, a sua cabeça esquece de qualquer 
problema. E uma das coisas que trazem 
muitos clientes até à loja, é essa questão da 
aula ser leve, pois ela acontece no tempo 
que a pessoa acha necessário utilizar para 
concluí-la e, durante esse período, as 
pessoas se tornam amigas, começam a fazer 
grupos para sair, passear, e isso se torna uma 
grande terapia.
   E todos os públicos nos procuram, 
independentemente da idade, seja crianças, 
jovens ou idosos. Outro dia, eu escutei um 
depoimento interessante de uma mãe de 
uma das crianças que fazem aula conosco. 
Ela me disse que já tinha colocado a sua 
filha de 8 anos em várias aulas e a menina 
nunca tinha se interessado por nenhuma, 
mas quando iniciou na aula de costura, se 
apaixonou imediatamente. É muito bonito 
vê-la criando suas próprias peças de roupa e 
entregando para a sua mãe um presente que 
ela mesma fez através da costura. Imagina o 
orgulho dessa mãe de receber um presente 
desse?
   Essa possibilidade de você mesmo criar a 
sua própria roupa, da maneira que você 
quiser, e de ser um custo benefício melhor, 
também faz com que muitas pessoas 
queiram aprender a costurar.

Jornal Panfletu's: Por fim, qual recado 
você gostaria de deixar para o público?

Ana Carla: Nós estamos de portas abertas 
para receber todo mundo com muito 
carinho, com muita atenção e zelo. Nós 
presamos pelo atendimento de qualidade e 
o cliente sempre será recebido com um 
sorriso e um abraço. Para nós, ganhar um 
abraço vale mais que mil palavras. É muito 
gostoso receber as pessoas aqui na loja e vê-
las voltando. E é muito melhor ainda 
quando esse cliente se torna amigo. Nossa 
prioridade é essa, que o cliente se torne o 
nosso amigo.
    A loja Trecos e Tramas está localizada na 
Rua Bom Jesus, n°63, no Centro de 
Mariana. Seu horário de funcionamento é 
de segunda a sexta, das 9h às 19, e sábado, 
das 9h às 13h. Para mais informações, basta 
entrar em contato através do telefone: (31) 
3558-1479 e das redes sociais Facebook e 
Instagram: Trecos e Tramas.

Por: Gabriela Pinheiro 

ela já está cheia. As pessoas estão muito 
interessadas, pois não é apenas pela 
aprendizagem de consertar uma roupa, 
você pode ir para a área do patchwork, pode 
criar uma nécessaire, fazer um pano de 
prato, etc., e tudo isso pode se transformar 
em dinheiro depois, ou seja, você pode 
aumentar a renda da sua família.
    Uma bainha feita possibilita a alguém 
aumentar essa renda familiar, pois hoje em 
dia, quase todo mundo precisa de uma 
pessoa para fazer um pequeno conserto em 
sua roupa. Então, essa aula tem gerado 
muita renda para as famílias, pois elas 
investem aqui e recebem o lucro mais para 
frente.
   As aulas de corte e costura são ministradas 
pela dona Ana, que mora aqui na Rua Bom 
Jesus, e dona Fofa, que é de Passagem de 
Mariana e tem um trabalho social nas 
comunidades ensinando corte e costura. As 
aulas acontecem nos seguintes horários: 
segunda, das 8h às 11h e de 14h às 17h; 
terça, das 19h às 21h; quarta, da 17h às 20h; 
quinta, das 8h às 11h e das 14 h às 17h; e 
sábado, das 9h às 12h.
   No bordado em chita, as aulas são 
ministradas pela professora Márcia 
Almeida e acontecem quinta, das 17h às 
20h; e sexta, das 8h às 11h.
   No crochê, quem ministra as aulas é a 
professora Autemísia e as aulas acontecem 
quarta, das 14h às 17h; e sexta das 9h às 
12h. Já no Feltro, a professora é a Jaqueline 
e as aulas acontecem quarta, das 14h às 17h.
Em nosso Instagram e em nosso Facebook 
nós sempre postamos mais informações 
sobre as aulas.

Jornal Panfletu's: Além dos tecidos que 
vocês trabalham e das aulas oferecidas à 
comunidade  marianense ,  vocês 
pretendem expandir a loja, trabalhando 
com novas mercadorias e em outros 
locais?

Jornal Panfletu's: Primeiramente, eu 
gostaria de saber como começou a Trecos e 
Tramas.

Ana Carla: A Trecos e Tramas existe há 
quase 8 meses, eu e minha irmã a abrimos no 
dia 10/11/2018. A ideia da loja começou 
quando o meu pai faleceu. Eu assistia futebol 
por causa dele e isso nos aproximou mais. 
Quando ele morreu, eu não tinha tanta 
acessibilidade à minha mãe. Então, eu 
comecei a costurar. Me matriculei em uma 
aula de costura e, logo depois, me matriculei 
na aula de patchwork (que é uma técnica que 
une tecidos com uma infinidade de 
formatos). Durante essa aula, eu percebi que 
Mariana tinha mais lugares para armarinhos, 
que era possível trabalhar com mais desse 
produto além do que já existia. 
    Eu também percebia que haviam produtos 
que não eram possíveis de encontrar em 
Mariana, apenas em outros lugares, como 
Belo Horizonte, por exemplo. A partir de 
então, surgiu a ideia da loja, para trazer à 
cidade o que ainda não era possível encontrar 
aqui. Eu ainda não consegui chegar no 
patamar que quero, de oferecer tudo que for 
possível, mas começamos há pouco tempo, 
ainda iremos chegar onde queremos, pois há 
uma gama muito grande de produtos. Então, 
é com o tempo que vamos chegando onde 
queremos.

Jornal Panfletu's: Eu sei que vocês 
também oferecem aulas de costura. 
Gostaria de saber mais sobre elas e sobre 
os produtos que a loja possui.

Ana Carla: Em relação aos produtos, nós 
temos toda a linha de armarinho. Antes nós 
tínhamos apenas as tricolines, que era mais 
voltada para o patchwork, etc. Agora, 
estamos trazendo tecidos diferentes que não 
existiam em Mariana como: linho, uma 
viscose e outros tipos de tecidos mais 
diferenciados para que as pessoas não 
precisem sair daqui para adquirir esses 
produtos. 
   No início da loja, quando ainda tínhamos 
apenas o armarinho, eu tive a ideia de 
iniciarmos, além dos produtos que seriam 
adquiridos no futuro, as aulas para o público. 
Nós oferecemos aula de corte e costura, de 
bordado em chita, de ponto e cruz, de feltro, 
de costura infantil, que está indo muito bem, 
e a aula de crochê. Já tivemos aula de tricô e 
patchwork. Então, estamos de portas abertas 
sempre que uma artesã nos procura querendo 
dar aulas. Hoje, temos duas professoras nas 
aulas de corte e costura e cerca de 10 turmas, 
de manhã, a tarde e à noite. 
   Temos dois dias de aula de bordado em 
chita, dois dias de crochê e essa semana 
começará a aula de feltro, que também foi 
uma demanda da comunidade, que nos 
procurou. Sempre que professores querem 
ministras as aulas fazemos essas parcerias. 
Eu cedo o local paras as aulas, que 
acontecem aqui na loja, temos uma sala 
específica para as aulas acontecerem, 
também cedo todo o maquinário para as 
classes e os alunos pagam a mensalidade para 
a professora. Dessa mentalidade, apenas 
20% ficam com a loja para auxiliar a 
manutenção do local.
   A demanda pelas aulas está tanta que para 
as aulas de corte e costura não há mais vagas. 
Ontem, por exemplo, abrimos uma turma e 
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Cirugiã-Dentista - Clínica Geral
Especialista em Periodontia, Saúde Pública e 
Implantodontia
Mestre em Periodontia, Clínicas Odontológicas PUCMG

Tv.Salomão Ibrahin, 74 - A - Centro - Mariana/MG
Telefone: (31)3557-1753 - E-mail: teman@superig.com.br

MARIANA LANÇA SERVIÇO DE ACOLHIMENTO EM FAMÍLIA
O Serviço é uma ação de política pública contemplada na Política Nacional de Assistência Social e vem se expandindo em nosso país.

clareza da provisoriedade do acolhimento 
familiar, que cumpre uma função bem definida 
no curso do tempo” – esclarece Cristina 
Pereira.
   Os interessados  em se inscrever devem 
seguir alguns critérios, como: residir no 
município Mariana há mais de dois anos; ser 
maior de 21 anos; não possuir antecedentes 
criminais, comprometimento psiquiátrico e 
dependência de álcool e outras drogas; possuir 
disponibilidade de tempo, tanto nos cuidados 
com a criança e com o adolescente, bem como 
para participar das atividades do serviço 
Família Acolhedora; não estar inscrito no 
Cadastro Nacional de Adoção (CNA) e não 
manifestar interesse por adoção e existir a 
concordância dos membros da família 
acolhedora com o acolhimento. Para dar 
legalidade ao cadastrado, carteira de 

identidade; CPF; certidão de casamento (se 
houver); comprovante de residência atualizado; 
certidão negativa de antecedentes criminais; 
atestado de saúde física e  mental  e 
comprovante de rendimentos deverão ser 
apresentados.
    Para realizar o seu cadastro e ter acesso a 
todas as informações do serviço, bem como a 
ficha de cadastro, basta visitar a página do 
Família Acolhedora na aba da Secretaria de 
Desenvolvimento Social e Cidadania, no site 
oficial do município: mariana.mg.gov.br. A 
sede do serviço fica localizada na Secretaria de 
Desenvolvimento Social, Rua 2 de Outubro, 
s/n, Vila Maquiné. O contato, para dúvidas e 
esclarecimentos, também pode ser feito pelo 
telefone (31) 3558-2854, ou pelo e-mail:
familiaacolhedoramariana@mariana.mg.gov.b
r.

indivíduo ou casal interessado preencha uma 
ficha cadastral, disponibilizada no site da 
prefeitura, ou faça contato com o serviço e 
apresente a documentação necessária. A 
equipe técnica, composta por assistente social 
e psicóloga, se reunirá com os candidatos e se 
houver indicação, encaminhará a família para 
encontros de qualificação. Os participantes 
recebem orientações e suportes contínuos por 
parte da equipe do serviço”, explica Juliano. 
    Coordenadora da Proteção Social Especial, 
Cristina Pereira adverte que o acolhimento é 
provisório. “Há um trabalho sistemático a ser 
realizado com as famílias de origem para que 
possam receber novamente em seu convívio as 
crianças e adolescentes. Caso isso não seja 
possível, a medida a ser adotada é o 
encaminhamento desses para a adoção. É 
importante, desde já, que os candidatos tenham 

    Cuidar temporariamente de uma criança ou de 
um adolescente afastado da família de origem é o 
papel  destinado às famílias acolhedoras. Em 
Mariana, essa rede de proteção deu mais um 
importante e largo passo para o aperfeiçoamento 
da sistemática prevista para a garantia do direito 
à convivência familiar ao instituir o Serviço de 
acolhimento. 
   Na prática, a criança ou adolescente, cujos pais 
ou outros responsáveis estejam impossibilitados 
de cumprir sua função de cuidado e proteção, são 
encaminhados para uma família acolhedora até 
que possa retornar para sua própria, ou ser 
adotado.
   O secretário municipal de desenvolvimento 
social, Juliano Magno Barbosa, ressalta que a 
modalidade de Acolhimento em Família 
Acolhedora está prevista no Estatuto da Criança 
e Adolescente (ECA). “A orientação é de que o 

COMEÇA SUPRESSÃO VEGETAL NO REASSENTAMENTO
COLETIVO DE PARACATU DE BAIXO

concluída em maio deste ano.
A comunidade deve ocupar uma Área de 
Diretriz Especial de aproximadamente 96 
hectares, inserida em um terreno de cerca de 
400 hectares, chamado de Lucila e escolhido 
pela comunidade. O reassentamento de 
Paracatu de Baixo vai se basear nas 
características físicas e nos aspectos 
socioculturais do subdistrito atingido.
    Sobre os bens coletivos, segue em fase de 
discussão junto aos atingidos o formato como 
será feita essa elaboração. Assim, a localização 
e características dos equipamentos como 
escola, igrejas, praças, posto de saúde, posto 
policial, parque linear, entre outros devem 
seguir a legislação e estar de acordo com os 
hábitos coletivos.

    Começou, em 24 de junho, a supressão vegetal 
no terreno onde será feito o reassentamento de 
Paracatu de Baixo, subdistrito de Mariana (MG) 
atingido pelos rejeitos da barragem de Fundão. 
Para que essa etapa fosse possível, foi necessária 
a autorização pela Unidade Regional Colegiada 
do Conselho de Política Ambiental (Copam-
MG) da Secretaria de Estado de Meio Ambiente 
e Desenvolvimento Sustentável (Semad-MG), 
emitida em 5 de junho.
Nos próximos dias, será retirada a vegetação que 
encobre alguns acessos e uma área de 
compensação ambiental. Essa intervenção vai 
permitir obras de infraestrutura no novo distrito.
    A construção do canteiro de obras, com a 
instalação  de  escritórios,  sanitários, 
estacionamento, ambulatório e o refeitório, foi 
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CATAS ALTAS LANÇA PROJETO SOU EM COMBATE AO
TRABALHO INFANTIL

   O projeto, realizado em conjunto com todas 
as secretarias, está servindo de modelo e 
deverá ser apresentado aos outros municípios 
que fazem parte do TAC.
   SOU – Ser, Olhar, Unir – para o projeto, foi 
criada uma logo especial que tem o cata-vento 
como peça-chave e a bola, representando o 
futebol, atividade escolhida para ser 
desenvolvida no município.
   O Cata-vento de cinco pontas, fazendo 
alusão aos cinco continentes, tornou-se ícone 
da luta pela erradicação do trabalho infantil no 
mundo. Significa movimento, sinergia e 
articulação de ações permanentes contra o 
trabalho infantil. Traz ainda o sentido lúdico 
de alegria, que deve estar presente na vida das 
crianças.
   TAC para combate do trabalho infantil – Em 
2017, a Prefeitura assinou o Termo de 
Conduta com o Ministério Público do 
Trabalho para implementação de políticas 
públicas, ações e programas de prevenção ao 
trabalho infantil e regularização do trabalho do 

adolescente. O TAC tem validade até 2021.
   Além de Catas Altas, outros 17 municípios 
foram selecionados para assumirem o 
compromisso e receberem cerca de R$ 203 
mil para serem utilizados, exclusivamente, em 
ações voltadas à erradicação do trabalho 
exercido por crianças e adolescentes de forma 
irregular.
   A verba, proveniente de acordo judicial 
celebrado entre o Ministério Público e a Vale, 
também deve ser usada para aquisição de bens 
e equipamentos para órgão municipais que 
compõem a rede de proteção contra o trabalho 
infantil. 

profissionais de outras áreas (nutricionista, 
psicólogo, educador, pedagogo, preparador 
físico e assistente social) que irão abordar 
diferentes  temáticas  como relações 
interpessoais, importância da família, 
desenvolvimento físico, alimentação, 
frustrações que envolvem as competições e 
outras. 
“Esses meninos irão ser acompanhados 
durante todo o tempo do projeto. Serão 
medidos, pesados, avaliados em seu 
desempenho na escola e inseridos em 
programas do Governo Federal quando 
necessários. As aulas do esporte que já 
existem serão ajustadas para esta nova 
realidade”, explica Elaine.
As atividades serão oferecidas no contra-turno 
escolar e visam o desenvolvimento integral da 
criança e do adolescente por meio da prática 
esportiva. “Queremos que eles tenham uma 
ocupação no tempo livre e que possam se 
desenvolver por completo neste período”, 
completa a secretária.

    Em meio às comemorações do Dia do 
Combate à Exploração do Trabalho Infantil, 
celebrado em 12 de junho, o Poder Executivo da 
cidade de Catas Altas lançou o “SOU – Ser, 
Olhar, Unir”. Na ocasião, foi apresentada a 
proposta para os profissionais que estarão 
envolvidos.
    O projeto tem como objetivo propor políticas 
públicas, em cumprimento à determinação ao 
Termo de Ajustamento de Conduta (TAC) com 
o Ministério Público do Trabalho, para 
combater a exploração de crianças e 
adolescentes.
   Em Catas Altas, a Prefeitura optou por focar o 
programa nas aulas de futebol de campo, que já 
são oferecidas na sede e no distrito. Cerca de 
100 alunos entre seis e 17 anos estão 
participando. 
  Segundo a secretária de Desenvolvimento 
Social, Elaine Rodrigues, além dos treinos que 
vão continuar acontecendo, os estudantes (em 
alguns momentos, os pais também) irão 
participar de encontros quinzenais com 

AMPLIAÇÃO DA FARMÁCIA DE CATAS ALTAS É ENTREGUE
À COMUNIDADE

A Prefeitura de Catas Altas entregou na noite de terça-feira (25) a ampliação da Farmácia Municipal da sede.

dias”, reforçou o vice-prefeito Fernando 
Rodrigues Guimarães durante a solenidade.
  A secretária de saúde Maria Tereza Hosken 

enfatizou que a obra foi uma conquista para 
toda comunidade do município.
  As obras custaram R$ 92 mil e envolveram 
intervenções completas nas instalações 
elétricas, pintura, pisos, telhado e outras. 
Outras inaugurações 
  Além da ampliação da farmácia municipal, 
outras obras estão sendo entregues esta 
semana: Ponte do Japonês; nova Unidade 
Básica de Saúde (UBS) Serra do Caraça; e 
Farmácia Municipal do Morro D'Água 
Quente.

Então, tomamos o cuidado de deixar este 
espaço adequado tanto para os pacientes 
quanto para quem trabalha nele todos os 

    Com espaço do almoxarifado triplicado, 
passando de 10,70 metros quadrados para 
35,17 metros, a unidade passou a oferecer 
melhores condições de atendimento aos 
usuár ios  do  s i s tema  de  saúde  e  de 
acondicionamento para os medicamentos.
   Na ocasião, as autoridades fizeram questão de 
ressaltar a preocupação da atual Administração 
com a saúde da população catas-altense por 
meio de obras e ações no setor.
“Claro que ninguém quer precisar de 
remédios, mas é uma coisa natural da vida. 

Foto: Divulgação
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CHEGOU O MÊS DA PRIMAZ QUE COMEMORA SEUS 323 ANOS
O mês da Primaz de Minas será repleto de atrações para você e sua família.

19h – “A História de Mariana” Espetáculo 
Cênico-Musical da Escola Getsêmani – 
Praça Cláudio Manoel

DIAS 12, 13 E 14 DE JULHO -
C I R C U I T O  D E  M Ú S I C A 
INSTRUMENTAL
Dia 12 de julho (sexta-feira):
20h – Orquestra El Shaday - Praça Cláudio 
Manoel
Dia 13 de julho (sábado):
14h – Encontro de Bandas de Mariana – 
Homenagem ao músico e compositor 
Álvaro Augusto Walter - Praça Cláudio 
Manoel
Dia 14 de julho (domingo):
20h30 – Banda de Música da Policia Militar 
de Minas Gerais – Praça Cláudio Manoel
Dia 14 de julho (domingo):
8h – Inauguração da Arena Badarô (campo 
do bairro Cabanas) Manhã e tarde esportiva
14h - Conexão Férias (Clube Osquindô) – 
Praça Cláudio Manoel
Dia 15 de julho (segunda):

20h30 - Baile de Aniversário da Cidade com 
a Orquestra Tabajara do Rio de Janeiro - 
Praça Cláudio Manoel
DIA DE MINAS
Dia 16 de julho (terça-feira):
8h30 – Missa Solene em louvor à Padroeira 
Nossa Senhora do Carmo - Santuário do 
Carmo
9h – Feira de Artesanatos e Sabores – Praça 
Cláudio Manoel
10h – Cerimônia de Outorga da “Medalha 
do Dia de Minas Gerais” – Cine Teatro 
Municipal Professor Wilson Chaves
12h – Toque dos Sinos das Igrejas de 
Mariana celebrando o “Dia da Padroeira – 
Nossa Senhora do Carmo
12h15 – “Um Toque por Mariana” – 
Manifestações culturais em vários pontos 
da Cidade – Os Artistas de Mariana 
comemorando o Aniversário da Cidade
18h – Procissão da Padroeira Nossa 
Senhora do Carmo – Santuário do Carmo
20h30 – Cantando para Mariana com o 
Coral Tom Maior – Praça Cláudio Manoel

19 e 20, na Praça Minas Gerais.
Encontro de Bandas 
As 11 bandas da cidade, mais uma vez, vão 
dividir o mesmo espaço, a Praça Cláudio 
Manoel, para realizar o tradicional Encontro 
de Bandas de Mariana. Como é de costume, 
neste ano o homenageado será o músico e 
compositor Álvaro Augusto Walter.
PROGRAMAÇÃO:
Dia 5 de julho (sexta-feira):
20h30 – Noites Que Não Voltam Mais - 
Seresta pelas Ruas do centro histórico, 
saindo do Coreto do Jardim em direção à 
Praça Torquato Camêllo (Santana)
Dia 6 de julho (sábado):
9h - Torneio de Damas – Praça Tancredo 
Neves
Dia 7 de julho (domingo):
8h30 - 2º Torneio de Peteca de Rua - Praça 
Cláudio Manoel
11h – Banda na Praça com as Bandas Santa 
Cecília, de Passagem, e São Vicente de 
Paulo, da Chácara – Praça Gomes Freire
Dia 11 de julho (quinta-feira):

  Primeira capital, primeira vila, sede do 
primeiro bispado e primeira cidade a ser 
projetada em Minas Gerais. A história de 
Mariana é marcada, principalmente, pelo 
pioneirismo. A cidade onde nasceu Minas 
completa 323 anos, em julho. Para 
comemorar esse momento, a Secretaria de 
Cultura, Turismo e Patrimônio preparou uma 
série de atrações gratuitas durante o mês de 
julho.
   Shows de artistas locais e conhecidos 
nacionalmente, como Melim e Sandra de Sá, 
orquestras, serestas, eventos esportivos, 
feiras de artesanato e gastronomia, festivais e 
muitas outras atrações acontecerão na cidade 
entre os dias 5 e 28 de julho. “Pensamos em 
u m a  p ro g r a m a ç ã o  e s p e c i a l  p a r a 
comemorarmos essa data. Afinal, são 323 
anos de história e por nada deixaríamos de 
comemorar  esse  momento  com os 
marianenses”, disse o prefeito Duarte Júnior.
Dia de Minas
No dia 16 de julho Mariana comemora 323 
anos. Para marcar essa data, a Prefeitura 
realiza o Dia do Estado de Minas Gerais. 
Neste dia, Mariana volta a ser a principal 
cidade do Estado, conforme determina o 
artigo 256 da Constituição Mineira, com a 
transferência da capital para o município. O 
ato simboliza a importância de Mariana 
como a primeira  sede do governo. 
Tradicionalmente são homenageadas, com a 
comenda, personalidades que contribuíram 
para o desenvolvimento de Mariana e, 
também, do Brasil. O evento, será aberto ao 
público, em especial ao marianense.
Festival da Canção 
Há três anos a Prefeitura de Mariana tenta 
resgatar uma tradição que se perdeu com o 
tempo, os festivais de música. Umas das 
apostas da administração foi realizar o Canta 
Mariana – Festival da Canção. O evento abre 
portas para compositores de todo o Brasil 
mostrarem o seu trabalho e, ao mesmo 
tempo, incentiva o gosto pela Música Popular 
Brasileira. O Festival acontecerá nos dias 18, 
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da Região!

*Dia da Noiva
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* E muito mais...
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Avenida Manoel Leandro Corrêa - 450 -

Barro Preto - Mariana

distribuídos pelo bairro Cabanas, que 
aproveitava da paisagem local para 
compor o cenário da prova.
   Para Antônio Marcos Marques, 
campeão do Trail Run, o destaque foi o 
trabalho da administração pública em 
diversas áreas, trazendo benefícios para 
cidade. “É muito importante estar aqui, o 
prefeito Duarte fazendo esse trabalho 
com as pessoas e poder prestigiar o 
esporte em Mariana, tanto o ciclismo 
quanto o atletismo que ajuda a não deixar 
morrer a prática do esporte”, agradeceu o 
corredor.
    Unir esporte e lazer com as entregas das 
mais de 300 intervenções nos bairros 
rendeu a oportunidade de moradores da 
comunidade se destacarem também nas 
competições, como é o caso de Janaína 
Oliveira, campeã na categoria feminina do 
Trail Run. “Foi uma prova muito bacana, 
um percurso pesado, mas que deixou 
ainda mais emocionante. Estou muito feliz 
de poder voltar para as competições e 
começando aqui  no  meu bairro . 

Agradecemos muito a Prefeitura por esse 
evento e tudo que foi feito aqui, com a 
certeza a comunidade recebeu as obras de 
braços abertos, foi um ótimo evento” 
disse.
Desafio do Motocross 
   Para trazer ainda mais adrenalina e 
diversão para o Dia D tivemos o Desafio 
d e  M o t o c r o s s  q u e  m o v i m e n t o u 
competidores de Mariana e região. A 
prova foi composta pelas categorias: 
nacional, importada e júnior.
   Entre saltos, muita velocidade e com 
uma torcida calorosa os competidores 
aceleraram os motores rendendo imagens 
que desafiam as leis da gravidade. No final 
os atletas Joubert Matheus, Thiago Braga 
e Gustavo Henrique levaram as primeiras 
posições na categoria júnior. Na Nacional 
os três primeiros foram Rodrigo Fonseca, 
Pedro Vieira e o Vekin Veloso. Nas últimas 
baterias tivemos a emoção da categoria 
importada onde o pódio foi composto por 
Túlio Pedrosa, Joubert Matheus e Leandro 
César.

s o l i d á r i a s ” ,  r e l a t o u  o  l í d e r  d a 
administração.
Mountain Bike
  Na cidade do MTB, as competidoras do 
feminino enfrentaram 10km e os atletas do 
masculino 15km de muita adrenalina e 
superação. O trajeto passava pelos bairros 
Cabanas e Santa Rita de Cássia deixando a 
emoção ainda maior.
     Além do incentivo ao esporte o evento 
foi a oportunidade de aproximar ainda 
mais as práticas esportivas as atividades 
da cidade. Para Fabiano de Oliveira 
Soares, campeão da categoria geral 
masculino no MTB, a prova foi o 
diferencial do dia. “Foi uma prova muita 
bacana, percurso bem montado, com boas 
marcações e entradas sinalizadas. O 
evento tá super bacana!”, comentou o 
competidor.
Trail Run
   Na modalidade do Trail Run, os atletas 
participantes tiveram que enfrentar um 
percurso pesado, que tinha como objetivo 
desafiar os competidores. Foram 5km 

    Entre as programações tivemos a 1ª 
Corrida Solidária que movimentou duas 
importantes modalidades para a Primaz de 
Minas. A competição começou com a 
largada do Mountain Bike com mais de 50 
atletas competindo e continuando com as 
categorias do Trail Run que reuniu atletas de 
diversas idades.
   Na oportunidade o prefeito da cidade, 
Duarte Júnior, comentou a felicidade em 
poder realizar as entregas das obras feitas 
nos bairros e ainda poder prestigiar o 
esporte. “Hoje é um dia que eu me sinto 
completo. Olhar no rosto de cada um desses 
moradores e poder sentir a emoção 
compartilhada nesse momento é a certeza 
que estamos no caminho certo. Poder ainda 
prestigiar nosso esporte campeão se 
desenvolvendo com mais essa prova apenas 
complementa o nosso Dia D do mãos 

DIA D DO PROGRAMA MÃOS SOLIDÁRIAS É UM SUCESSO
NA PRIMAZ

Adrenalina, emoção e muito esporte fizeram parte do Dia D do Mãos Solidárias, no último sábado, dia 29, nos bairros Cabanas, Santa Rita 
de Cássia, Santa Clara e Vale Verde.

Foto: Marcelo Cardoso / PMM
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COMEÇA EM MARIANA O PROJETO PRODUTOR DE ÁGUA

alunos da Educação Infantil e do Ensino 
Fundamental I assistiram a uma sessão de 
cinema com temas ambientais, na escola, 
ressaltando a importância da preservação 
da água e da vegetação. Além disso, foram 
apresentados a eles as informações sobre o 
projeto “Produtor de Água”, e plantio de 
mudas nativas.
   Se você possui propriedade nas regiões 
de Águas Claras e Furquim, pode solicitar 
uma visita da equipe do Instituto 
Espinhaço para também conhecer mais 
sobre a ação. Ligue para (31) 97181-4075 

o u  e n c a m i n h e  u m  e - m a i l  p a r a 
mobilizacao@insitutoespinhaco.org.br
O projeto 
A assinatura do protocolo de convênio 
entre a Prefeitura e o Instituto Espinhaço 
para a apresentação do “Programa 
Produtor de Água”, ocorreu durante o 
Seminário Água - Centralidade para o 
Desenvolvimento Sustentável, no mês de 
março. No dia 13 de maio, o prefeito de 
Mariana, Duarte Júnior, assinou o termo 
de fomento que deu início às atividades do 
projeto.

em toda região. 
   Nesta semana a equipe de mobilização e 
seleção de áreas está percorrendo o 
território de abrangência do projeto para 
realizar mediações e apresentar o 
programa para os produtores rurais. Além 
dos produtores, a iniciativa também vem 
sendo debatida com os alunos do 
município. 
   No dia 12 de junho, foi realizada a 
primeira oficina do projeto na Escola 
Municipal Professora Celina Célia 
Gomes, no distrito de Águas Claras. Os 

    O Projeto “Produtor de Águas” já 
começou com tudo em Mariana. A equipe 
do  In s t i t u to  Esp inhaço  in i c iou  a 
mobilização dos proprietários para 
identificar as áreas que serão beneficiadas 
com a recomposição florestal de nascentes e 
área de recarga hídrica no município.
  Esse projeto tem o desafio de se tornar o 
maior esforço de recuperação de nascentes 
da história da cidade. O “Produtor de Água” 
pretende incluir a comunidade e os 
produtores rurais em um esforço conjunto 
para proteger as diversas bacias existentes 

Foto: Divulgação / PMM
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TROFÉU EMPRESARIAL 2019 

Lopes 

Calçados

Apoio:

Realização:

Transporte e Turismo

+ de 1100 pessoas

CONFIRMADAS!!!!!!!

Telefones: (31)98578-4257 - 

98880-3046 - 98632-8731

José Geraldo Perdigão ‘’In Memoriam’’ 
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Notícia com paulada!

/Panetu’s
Se inscreva

Fique por dentro de tudo que acontece em nossa Região 
de uma forma espontânea e engraçada! Claro, com a notícia

levada a sério!

Endereço: Av. Manuel Leandro Corrêa, 15 - Loja 9 - 
Centro, Mariana - MG / Telefone: (31) 3557-2004

LOCAÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS 

E SERVIÇOS 31 3557-4191 / 31 9 9797-1850

MARIANA
EMPREENDIMENTOS E LOGÍSTICA

Areia - Brita - Pó de Brita -

Pedra - Material Hidráulico

Melhores preços e prazos!

& Materiais de Construção

Endereço: Rodovia dos Incondentes, 95 - Chácara, Mariana - MG
Telefone: (31) 3557-1551

(31) 3557-1551

MEDIDA PROVISÓRIA N° 874, DE 2019, ABRE CRÉDITO DE 1,3
MILHÕES PARA BRUMADINHO

   A notícia saiu no site do Congresso 
Nacional, que também publicou a situação 
atual da medida. Confira:

Último estado
Aprovação parecer na Comissão;
Prazos abertos ou suspensos

13/03/2019 - 10/07/2019: Deliberação da 
Medida Provisória (Art. 10 da Res. 1/2002-
CN combinado com o art. 62 da CF) - 
Vigente (prorrogado);
Regime de Urgência
27/04/2019 em diante (Art. 9º da Res. 
1/2002-CN combinado com o art. 62 da CF).

aos beneficiários do bolsa família, do BPC e 
da RMV, afetados por calamidade em 
Brumadinho-MG (Ministério da Cidadania), 
é oferecer verba de assistência aos mesmos, 
anulando dotação orçamentária de mesmo 
valor antes destinada ao programa de gestão 
e manutenção do Ministério.

     A presidência da República autorizou uma 
ementa que abre crédito extraordinário, em 
favor do Ministério da Cidadania, no valor de 
R$ 1.368.600,00, para o município de 
Brumadinho.
  O objetivo do crédito, destinado ao programa 
de auxílio emergencial pecuniário assistencial 

CACHOEIRA DO BRUMADO SE PREPARA PARA REALIZAR A
TRADICIONAL FESTA DA PANELA

Cachoeira do Brumado recebe novamente a já tradicional Festa da Panela. Em 14ª edição, o evento será palco da gastronomia mineira 
e atrações culturais entre os dias 12 e 14 de julho.

Programação
12 de Julho (Sexta-feira)
18h30 - Missa
20h00 - Culto
21h30 - Abertura oficial
23h - Show com a banda Ziriguidum
 

13 de Julho (Sábado)
08h - Torneio de categoria de base
11h - Abertura do restaurante de comida 
típica mineira
12h - Show com Tony Júnior
15h - Apresentação do grupo Free Style 

Dance
16h - Show com Marcinho
19h - Show do grupo Na Medida
23h - Show com João Lucas e Diego
 14 de Julho (Domingo)
10h - Lançamento do livro “Borboletas”
11h - Abertura do restaurante de comida 
típica mineira
12h - Show com Janaína Araújo
14h - Show com Eduardo Sousa
15h - Apresentação de Ballet
16h - Congado da Barroca
17h - Dany Magalhães e Bela da Viola
18h - Apresentação de stand up - Vovó 
Placidinha
20h - Quadrilha de Acaiaca
22h - Show de Roney Costa e Fabiano

a t r a i n d o  m u i t o  t u r i s t a s ,  a s s i m 
conseguimos mostrar as nossas panelas, 
a l é m  d e  p ro m o v e r  u m a  g r a n d e 
socialização para os moradores daqui”.

Localização
Saindo da rodoviária de Mariana, sentido 
a Ponte Nova, basta percorrer 19 
quilômetros e entrar à direita, em um trevo 
sinalizado com o nome do distrito.  Em 
seguida, percorra mais 8 quilômetros até a 
Praça João Ramos, onde será o evento.
Existem ônibus saindo do centro de 
Mariana para o distrito. No sábado, o 
coletivo sai às 12h e volta às 16h. No 
domingo, a saída é às 9h, sendo a volta 
marcada para 18h.

      Desde a primeira edição, a Festa da 
Panela foi pensada para divulgar o 
artesanato local, fazendo com que outras 
pessoas conhecessem o distrito de 
Cachoeira, lugar com diversas belezas 
naturais, e também de grande riqueza 
cultural, como a produção de tapetes de 
sisal e das panelas de pedra. 
   Sabendo da importância deste evento para 
a população, uma vez que a panela de pedra 
é ainda uma grande fonte de renda para os 
moradores de Cachoeira do Brumado, a 
Prefeitura de Mariana investiu 68 mil reais 
para apoiar a festa. Segundo a presidente da 
associação do distrito, Elaine Freitas, sem 
esse suporte não seria possível a realização 
das comemorações. “O evento acaba 
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TOMAM POSSE OS DIRETORES DAS ESCOLAS ESTADUAIS DA
CIDADE DE MARIANA

fundamenta a eleição de diretores deve fazer 
parte do dia a dia do gestor, pensamento 
compartilhado pela marianense Margarida 
Angélica Gonçalves Moreira, que há 12 anos 
ocupa a direção da Escola Estadual de Padre 
Viegas. “Agora é uma nova etapa a cumprir e a 
expectativa é positiva. Com a nova diretoria da 

s u p e r i n t e n d ê n c i a ,  t e m o s  u m  a p o i o 
incondicional.  Vamos trabalhar para 
desenvolver um bom trabalho e buscar sempre 
o melhor para a escola e para toda a 
comunidade”, conta Margarida.
Eleições  
   No período de 6 de maio a 17 de junho de 
2019, as equipes da Superintendência Regional 
de Ensino de Ouro Preto, juntamente com a 
comissão de Organização do processo de 
escolha dos diretores e vice-diretores, 
realizaram as eleições para eleger os diretores 
das escolas estaduais. O processo é feito 
através do voto direto. Essa é a maneira que 
mais favorece o debate democrático na escola, 
o compromisso e a sensibilidade política por 
parte do diretor, além de permitir a cobrança e a 
corresponsabilidade de toda a comunidade 
escolar que participou do processo de escolha.

   Ao assumir o cargo com respaldo da 
comunidade escolar,  o  ges tor  ganha 
legitimidade para exercer esse papel de 
liderança. Ao mesmo tempo, contribui para que 
ele estabeleça uma relação de compromisso e 
parceria com aqueles que o elegeram. O 
princípio da gestão democrát ica que 

    Desafios e superação foi o desejo emanado 
pelos presentes na Cerimônia de Posse dos 
diretores das escolas estaduais de Mariana, Ouro 
Preto, Itabirito, Diogo de Vasconcelos e Acaiaca, 
realizada na noite desta segunda-feira, 1º de 
julho, no Centro de Convenções. Ao todo, 31 
escolas terão uma nova gestão.
Presente no evento, o prefeito Duarte Júnior 
destacou o comprometimento dos diretores na 
gestão escolar e colocou o município à 
disposição para parcerias e apoio voltado à 
educação pública. “Percebo toda a dedicação 
aplicada dia após dia em nossas escolas. Mesmo 
diante das dificuldades, não esmoreceram em 
momento algum. Nós do poder público temos a 
obrigação de estar ao lado do Estado e tenham a 
certeza que nossas portas sempre estarão abertas 
para apoiar no que for necessário”, afirma Duarte 
parabenizando todos os empossados.

PORQUE AS CASA DE RECUPERAÇÃO SÃO TÃO IMPORTANTES
NOS NOSSOS DIAS?  CASA DE APOIO SEMENTES DO AMOR

RESPONDE.
[...] discutir e cuidar da dependência química 
na atualidade é encará-la dentro do modelo 
biopsicossocial de saúde, considerando o 
paciente em sua totalidade, encarando-o 
como um ser ativo no processo saúde/doença. 
Assim, segundo Leite (2000) o tratamento da 
dependência química deve abranger o 
indivíduo, bem como o impacto e as 
consequências do consumo sobre as diversas 
áreas da vida do mesmo. (PRATTA; 
SANTOS, 2009, p.209).
   Como visto acima, o tratamento da pessoa 
dependente química deve ser realizado 
considerando esse sujeito em sua totalidade. 

Assim como todas as outras pessoas, o 
dependente químico é um ser humano, e deve 
ser tratado com respeito.
    Tendo  em v i s t a  e s ses  dados  e 
considerações, se justifica a implantação de 
casas de recuperação para dependentes 
químicos como a nossa.E para que possamos 
ajudar um maior número de pessoas possível 
precisamos de sua ajuda e apoio. Aos 
interessados em contribuir conosco ,contribua 
mensalmente através dos nossos carnês com 
qualquer valor entrando em contato nos 
números : (031)98256-4009 (Carlos) e 
(031)984770430 (Samuel).

voltadas para a prevenção, controle e 
tratamento.
   O dependente químico vivencia grande 
sofrimento físico e psíquico que influencia 
negativamente o seu relacionamento com 
familiares, amigos e comunidade. Diante 
desses fatos percebe-se que o tratamento do 
dependente é uma ação delicada, complexa, 
que exige o envolvimento de profissionais 
qualificados e um método eficiente baseado 
no respeito às particularidades desse sujeito.

 Assim nas palavras de Pratta e 
Santos (2009):

    O consumo de drogas lícitas e ilícitas se 
tornou um sério problema para a sociedade 
contemporânea. O fácil acesso e limitações 
quanto ao enfrentamento do tráfico são as 
principais dificuldades no combate ao seu uso 
indiscriminado.  Neste cenário,  o uso 
imoderado de substâncias psicoativas, sendo 
elas lícitas (álcool, tabaco) ou não, acarreta o 
surgimento do quadro de dependência, em que 
o usuário passa a apresentar diversos problemas 
“[...] psicológicos e sociais [...] desintegração 
familiar, depressão, violência e acidentes de 
trânsito”.  (ANDRADE, 2008, p.01). Diante de 
tal quadro, percebe-se a necessidade de ações 

Foto: Raissa Alvarenga / PMM
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Lopes 

Calçados
e Acessórios

Onde a beleza e o conforto andam juntos

Rua Diamantina, nº 511 , Bairro Cabanas - Mariana

(31) 3558-5995

Lopes Calçados e Acessórios (31) 9 9625-9876

Rius
Modas

Rua Direita - 08 - Centro - Mariana - MG.

R$139,99Ternos a partir 

Contatos.:(31) 3557-3961 /(31) 99602-9800 (Vivo) /(31) 98403-
3824 (Claro)

LOCADORA DE VEÍCULOS

31 3557-3961

DEFORMAÇÃO DE 15 MIL M² NA
BARRAGEM DA VALE É APONTADA

POR RADAR

segundo gerente
   Tales Bianchi, presente à reunião, 
negou essa versão, dizendo que um 
delegado da Polícia Civil de Minas 
Gerais, de nome Dimas, lhe requisitou o 
computador. Tales informou que, antes 
de cumprir a ordem, consultou o gerente 
executivo da Vale e gestor do Comitê de 
Crise em Brumadinho, Rodrigo Araújo, 
que autorizou a entrega.
   Então, afirma Tales, ele solicitou o 
notebook a Tércio, que o entregou, e o 
equipamento  foi  levado para  a 
Faculdade ASA, de Brumadinho, na 
qual funcionava o Comitê de Crise, e o 
delegado o recebeu. De acordo com 
Tales Bianchi, o policial entregou a ele 
um ofício declarando que a PCMG 
estava recolhendo aquela máquina.
   André Quintão, após o depoimento, 
avaliou que eles mostravam de modo 
ainda mais gritante a omissão e a 
negligência da Vale. O mesmo concluiu 
que: “O fraturamento hidráulico, as 
alterações nos piesômetros e no radar, 
tudo isso revela que o rompimento da 
barragem do Córrego do Feijão poderia 
ter sido evitado e impedido essa 
tragédia que deixou quase 300 mortos”.
Acareação - Sargento Rodrigues 
afirmou não ter dúvida nenhuma da 
culpa da Vale. Diante da omissão dos 
superiores de Tércio ao não tomarem 
providências após a alteração na 
barragem, ele propôs que a CPI 
realizasse uma acareação com os 
responsáveis: Cristina Malheiros, Artur 
Bastos, Renzo Albiere, e ainda com 
César Grandchamp, geólogo da Vale, 
que  assinou  laudo  atestando  a 
estabilidade da barragem.
    Ele finalizou: “Eles eram os 
responsáveis e deviam ter tomado as 
providências. Tem muito a explicar a 
esta CPI. Estamos chegando aos 
responsáveis reais por essa tragédia. E 
graças ao trabalho muito mais 
meticuloso que as CPIs da Câmara dos 
Deputados e do Senado, estamos 
descobrindo tudo com detalhes 
mostrando que a Vale sabia de todos os 
problemas”.

desse ano, as alterações na barragem 
foram se ampliando e constatou: “Desde 
o início das medições em Córrego do 
Feijão, em março de 2018, a área 
apresentava uma deformação no 
formato de uma linha reta. De dezembro 
em diante, apresentou uma parábola, o 
que  s ignifica  uma  deformação 
progressiva, em padrões superiores às 
que vinham sendo identificadas 
anteriormente”.
    Tércio Costa, formado em arquitetura, 
registrou que opera radares na Vale deste 
2013, “quando a tecnologia chegou ao 
País” e que foi treinado pelo fabricante 
do equipamento por cerca de seis meses. 
Ele ainda opera outros três radares na 
empresa, dois na Mina de Tamanduá e 
um em Capão Xavier, todos em Nova 
Lima (RMBH).
Fraturamento –  André Quintão 
perguntou se o problema com o excesso 
de água na barragem e a consequente 
erosão provocada por um dreno 
instalado, em junho de 2018, foi 
detectado pelo radar. Tércio respondeu 
que sim, que o radar mostrou “mudança 
na aceleração e velocidade”. E explicou 
que seria como se a barragem tivesse 
balançado para frente e para trás.
   o deputado Sargento Rodrigues (PTB), 
vice-presidente da CPI, questionou se os 
dados obtidos com o monitoramento do 
radar estavam guardados. Tércio 
declarou que todos as informações eram 
direcionadas para seu notebook e daí, 
para  um computador  maior  na 
administração da mina, que processa os 
dados e os converte em imagens. O 
parlamentar solicitou ao presidente, 
deputado Gustavo Valadares (PSDB), 
que requisitasse esses dados, no que foi 
atendido.
   O operador também destacou que seu 
notebook, assim como seu login e senha, 
foram requeridos pelo gerente de 
planejamento da Vale, Tales Bianchi. 
Segundo a CPI, o equipamento teria sido 
confiscado por este último após o 
rompimento da barragem e encontrado 
em sua casa pela Polícia Federal.
Notebook foi entregue à Polícia Civil, 

    A grande alteração detectada pelo radar 
que monitorava a estrutura em 14 de 
janeiro deste ano, 11 dias antes do seu 
rompimento, foi uma deformação de 
14.800 metros quadrados (m²) em uma 
área monitorada da barragem B-1 da 
Mina do Córrego do Feijão, da Vale, onde 
as medições por radar ficavam em apenas 
10 centímetros. 
   Tércio Andrade Costa apresentou o 
dado da área, que corresponde a extensão 
de mais de dois campos de futebol e 
estava situada próxima ao centro da 
barragem. Ele era operador do radar 
interferométrico da barragem B-1 e 
prestou  depoimento  à  Comissão 
Parlamentar de Inquérito da Barragem de 
Brumadinho nesta  segunda-feira 
(1º/7/19).
   O funcionário da Vale, acompanhado de 
seu advogado, Leon Obregon Gonçalves, 
informou que mesmo em outras áreas 
monitoradas na barragem, o máximo de 
deformação atingido até o dia 14/1, ficava 
na faixa entre 200 e 400 m², a ainda assim, 
em poucos casos.
Superiores – O mesmo completou que 
todas as informações foram repassadas 
para seus superiores hierárquicos e para 
diretores da Vale que acompanhavam a 
situação na mina. Receberam o e-mail 
com imagens da deformação, de acordo 
com Tércio: Cristina Malheiros, sua chefe 
imediata,  mas  que estava  sendo 
transferida para outra área; Artur Bastos, 
que a substituiu;  Renzo Albiere, 
responsável pela gestão da mina e ainda, a 
engenheira Andréa Dornas.
   André Quintão (PT), questionado pelo 
relator da CPI sobre as providências 
tomadas após sua comunicação às chefias, 
o operador do radar disse que Artur Bastos 
só lhe respondeu o e-mail. Na mensagem, 
o  gerente  informou  que  out ros 
instrumentos de medição utilizados pela 
Vale  apontavam  que  não  havia 
movimentação irregular na barragem e 
que o quadro era normal. O e-mail, ainda 
conforme Tércio, foi copiado para o 
“nível máximo hierárquico” a que ele 
tinha acesso, Renzo Albieri.
Tércio revelou que a partir de dezembro 

Foi detectada por operador do equipamento, que depôs na CPI da Assembleia, área 
de mais de dois campos de futebol.
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Endereço: Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 
142 (subida para Câmara 

Municipal)/  Telefone: (31) 3558-6375

O senhor é meu pastor, nada me faltará.

Rua Direita - 124 - A - Mariana - MG

Impacto
MODA MASCULINA E FEMININA

Adriana 
Noivas

Há 15 anos no mercado, fazendo o
seu sonho acontecer.

Alugamos:
*Vestidos de Noivas
*Festas e Damas
*Ternos e Pajens

Avenida Manoel Leandro Correia - 320 - Centro - Mariana - MG

(31) 9 8466-4877

(31) 9 8857-2879

@studiouptownfitness

Rua diamantina, 326 - Bairro Cabanas -
Mariana - Minas Gerais 

(31) 9 8662-1647

Barber Puro Dom 

Endereço: Avenida Manoel Leandro Corrêa, 317 B
- Centro - Mariana/MG 

(31) 996726356 

Endereço: Rua Antônio Faustino - nº30 - Centro 

Acessórios para todos 
os gostos!

Venha nos visitar e se 
encantar!

Endereço: Rodovia dos Incondentes nº 1500 - Mariana - MG/

Telefone: 3558- 2755 / 9 8299-7869

Veterinária Gameleira 

* Medicamentos / * Rações * Pet Shop / * Laboratório
 Especializado/ *Consultas

Os melhores produtos 

e serviços!

Os melhores produtos e serviços!

Endereço: Avenida Manoel Leandro Correia - 220 - Centro

Telefone:(31) 35582072

ESCALA DE PAGAMENTO DE JULHO PARA
OS SERVIDORES É DIVULGADA POR

GOVERNO DE MINAS
Valor maior na primeira parcela continua sendo das áreas de segurança e saúde.

servidores da segurança pública e 
s a ú d e .  N o  c a s o  d o s  d e m a i s 
funcionários o valor da parcela é de 
até R$ 2 mil.
   Na data prevista para o pagamento 
da  segunda  parce la  todos  os 
funcionários que ainda tiverem valor 
a ser depositado receberão de uma só 
vez, independentemente da categoria.

pagamento ainda estabelece que o 
pagamento da sexta parcela do 13º, no 
valor de R$ 500, será depositado no 
dia 22, primeiro dia útil após o dia 20.
  Para algumas categorias, o governo 
segue com o pagamento diferenciado. 
De  acordo  com o  ca lendár io 
divulgado, na primeira parcela será 
depositado até R$ 3 mil para 

   Na tarde da última segunda-feira 
(01), a Secretaria de Fazenda divulgou 
a escala de pagamento dos servidores 
do estado, em julho. Os valores 
correspondem ao salário do mês de 
junho, pagos neste mês.
  A primeira parcela, de acordo com a 
pasta, será paga no dia 11 e a segunda 
em 24 deste mês. O calendário de 

CAMPUS DA UEMG PODE SER REALIDADE
EM MARIANA

Para isso é preciso interação do município.

sonho em realidade,” afirmou Thiago 
Cota.
UEMG
    Presente em 16 municípios de 
Minas Gerais, a UEMG oferece 
atualmente 115 cursos de graduação 
na modalidade presencial de forma 
gratuita. Além disso, conta com nove 
cursos de pós-graduação Stricto 
Sensu, sendo sete mestrados e dois 
doutorados. Na estrutura orgânica do 
Estado, a Universidade vincula-se à 
Secretaria de Estado de Educação – à 
qual compete formular e implementar 
políticas públicas que assegurem o 
desenvolvimento  c ient ífico  e 
tecnológico, a inovação e o ensino 
superior no Estado.

instalação da Universidade.
   Desde 19 de agosto de 2008, 
Mariana conta com o Instituto de 
Ciências Sociais Aplicadas (ICSA), 
que gerou oportunidades para os 
marianenses de cursar o ensino 
superior de forma gratuita, além de 
movimentar cerca de R$ 10 milhões 
por ano na economia da cidade, 
segundo estudos recentes realizados 
por estudantes do curso de Economia 
da UFOP. “Sem dúvidas, a chegada 
desta nova Universidade Pública 
seria mais  uma porta para a 
diversificação da nossa economia e 
um mundo de oportunidades para os 
nossos estudantes. O que depender de 
mim, farei o possível para tornar esse 

    O deputado Estadual Thiago Cota 
(PMDB) anunciou em suas redes 
sociais, na quinta-feira (27/6), a 
possibilidade da implantação de um 
campus da Universidade do Estado de 
Minas Gerais (UEMG), em Mariana. O 
parlamentar participou de uma reunião 
com a reitora da UEMG, Lavinia 
Rodrigues e com o vice-reitor, Thiago 
Torres para discutir o assunto.
   Segundo o parlamentar, a Reitora 
Lavinia Rodrigues, foi extremamente 
solicita com a sua demanda e afirmou 
que as possibilidades da implantação da 
UEMG na cidade são boas, desde que 
haja uma parceria entre o Município e o 
Estado, já que também seria necessário 
a doação de um terreno para a 

Deputado Thiago Cota, reitora da UEMG, Lavinia Rodrigues e o vice-reitor, Thiago Torres.

CORRETORA@ATENASEGUROS.COM.BR
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Por, Dr. René Dentz – Psicanalista e Professor Universitário - Membro do Interna�onal
 Ins�tute for Hermeneu�cs/Alemanha 

   Diante de alguém que se exalta excessivamente, 
uma pessoa que se afirma incisivamente, estamos 
diante de uma pessoa narcisista. O narcisismo 
hoje apresenta contornos diferentes excesso de 
exposição de imagem nas redes sociais. 
  A palavra narcisista faz referência ao 
personagem da mitologia grega, Narciso. Ele 
olhava para o lago e se apaixonava pela sua 
própria imagem. 
   A Psicanálise verifica o narcisismo em meio às 
relações humanas. Esse conceito não é 
acusatório, apenas   faz referência ao processo 
identificatório e à formação da imagem do 
sujeito. Imagem é uma forma de se ver e de se 
apresentar. É importante dizer que se trata de um 
processo constitutivo, ou seja, faz parte de todos 
nós e da nossa formação. No entanto, esse 

processo não é isolado, mas se volta ao outro. O 
outro precisa afirmar o eu. A imagem de si 
mesmo é uma forma de se identificar no mundo, 
é uma forma de estar para o outro. Algumas 
pessoas possuem imagens fixas positivas e 
outras negativas. São formas de narcisismo. Por 
exemplo, alguns se colocam muito aquém do 
que realmente são. 
É um processo que a pessoa precisa manter, 
investir na sustentação da imagem. É uma forma 
de colocar energia para se relacionar com o 
mundo (outro). 
   Outro elemento que envolve o narcisismo é o 
fascínio. Há uma atratividade em relação ao eu 
do outro. Assim, o narcisista fascina, atrai, 
paradoxalmente, mesmo que seja uma imagem 
negativa. E podemos dizer mesmo ser um 

processo de servidão, pois a imagem fixa o 
sujeito em uma única possibilidade de vida, de 
existência. Seu existir fica limitado. 
   A psicanálise tem como uma de suas funções 
em dissolver esse narcisismo do sujeito. Por 
isso, ela se pergunta o que está no avesso desse 
processo. O que resta ao sujeito? Trata-se de 
uma pergunta decisiva no processo analítico, 
pois o narcisismo esconde algumas questões 
fundamentais do sujeito. 
   Freud tem uma preocupação fundamental de 
entender o processo de constituição do eu. Sua 
pergunta inicial é como o sujeito tem prazer pelo 
próprio corpo. É o processo que o médico 
austríaco chama de “narcisismo primário”. É 
uma primeira identificação que está ligada à 
possibilidade de representação de si mesmo. 

Isso permite um processo de organização da 
libido do sujeito, possibilitando a passagem de 
um autoerotismo para uma formação de imagem 
unificada de si  mesmo.  É a  primeira 
representação do eu ao longo da vida. Permite, 
de igual modo, uma unificação das pulsões no 
eu. Freud usa o conceito de “eu ideal”, em seu 
texto sobre o narcisismo e é a partir dele é 
possível que o sujeito ame. As pulsões são 
instintivas e apenas querem. Somente a partir 
desse eu ideal, da ruptura com o narcisismo 
primário que é possível amar, pressupondo a 
falta e o seu consequente desejo. 
   As identificações seguintes surgem quando o 
sujeito abandona esses objetos de amor. Cada 
uma dessas perdas vai constituindo o narcisismo 
secundário, que é o investimento no outro. 

 dentzrene René Dentz

Marcelo Pereira Rodrigues (MPR) é lósofo e escritor, autor de “Corda Sobre o Abismo” (com duas edições, 
uma em Portugal) e editor-chefe da Revista Conhece-te.www.revistaconhecete.com.br  

  Costumo brincar que não perco o meu tempo 
lendo meus livros. Tipo: tenho muitos livros para 
ler e sei exatamente o quis escrever em 
determinada época. Nesse ano, fui surpreendido 
com um contrato para uma 2ª edição de obra 
minha, “O Filósofo Idiota”. A editora é a Kazuá, de 
São Paulo. Minha agente literária me incumbiu de 
reler o livro, revisar todo o conteúdo e, do que me 
lembro, foi o primeiro livro meu que li depois de 
publicado.
  Com o distanciamento necessário da 1ª edição 
(escrito nos anos de 2009 e 2010 e publicado no 
ano seguinte), reli e aos poucos fui me 
surpreendendo com a qualidade da narrativa e da 
trama. Um livro maravilhoso! Claro que, nesse 
período todo, recebi diversos comentários 
atestando a qualidade textual, somado à paixão 

da leitora Ana Maria Ferreira, que ao me 
conhecer pessoalmente, se derreteu toda com a 
história de Arioswaldo. Com W.
   Penso que é um livro indicado para aqueles 
que gostam e que querem aprender um pouco de 
Filosofia. Sem pedantismo e com muito bom 
humor, o livro capta a atenção do leitor numa 
mistura de realidade e ficção. Com notas 
explicativas sérias e bem balizadas, com uma 
tese acadêmica inserida e mais alguns jargões 
disciplinares, sendo que isso fica em segundo 
plano, pois as gargalhadas saem livres e isso 
ocorreu comigo, ao ler sobre as personagens 
Arioswaldo (egresso do curso de Filosofia e 
virgem aos 27 anos), Bellinha (a alcoólatra), o 
Don Juan de araque Fernando, a estudante 
certinha Clara, a cabra Glória Maria, a atrevida 

Mirtinha, a adolescente espevitada Ritinha, o 
porco Nozinho, Seu Geraldo como o matuto 
homem do campo e claro, não poderiam faltar 
os professores da universidade. 
   Penso que o livro deixa de ser do autor a partir 
do momento em que é lançado. Como autor, 
tenho esse desprendimento. Mas sinto certas 
obras que continuam a “causar” após serem 
lançadas. Parece que foi o caso de “O Filósofo 
Idiota”. Um livro que me deu orgulho tê-lo 
escrito, independente das vendagens, que foram 
excelentes esgotando sua 1ª edição em 8 anos. 
Agora com a 2ª edição e a possibilidade de 
aprenderem bastante com essa linda história.
   Uma crítica literária aludiu ao meu profundo 
conhecimento da Filosofia. Sim, sei um pouco, 
mas devido ao fato de não ter trilhado uma 

carreira acadêmica e sim uma carreira mais 
literária, e desejando escrever para os não 
iniciados, sinto que publicando romances 
filosóficos (sem ser pedante) dou a minha 
humilde contribuição no campo das letras.
   Agradeço à Kazuá pelo vantajoso contrato 
(Evandro e Lisete), à minha agência literária, a 
correção gramatical da talentosa Avelina 
Noronha e especialmente, a todos os meus 
leitores que me permitem ser um escritor 
profissional no Brasil.
Quanto ao “O Filósofo Idiota”, permitam-se 
boas gargalhadas. 

“Gestão Pública Avançada, por Júlio César Vasconcelos - Mestre em
 Ciências da Educação”

Cidadania é a capacidade de exercer de forma 
consciente e respeitosa os direitos e deveres 
em meio à sociedade. Nesse ponto temos 
também aí um grande problema: a maioria da 
população só está preocupada em reclamar 
pelo cumprimento dos seus direitos, pensando 
somente no benefício próprio; em detrimento 
do bem comum. São pessoas que estão 
preocupadas somente consigo mesmas e que 
normalmente não estão nem um pouco 
preocupadas com o cumprimento de seus 
d e v e r e s ,  q u e  fi c a m  r e l e g a d o s  a o 
esquecimento. Assim surgem aqueles que 
vendem seu voto única e exclusivamente em 
troca de favores, privilégios ou benesses 
futuros, aqueles que acusam e xingam os 
políticos de plantão e depois colocam nos seus 
lugares outros de igual perfil ou até piores, 
aqueles que, exasperados e em altos brados, 
acusam de improbidade os que estão no poder 
mas, na surdina, vivem enlameados por 
questões ainda mais “cabeludas” do que as 
que eles próprios criticam! 

Infelizmente, essa é a nossa triste realidade! 
    Em Mariana, já há algum tempo, estamos 
batalhando arduamente para implantar um 
núcleo da Associação de Dirigentes Cristãos 
de Empresas – ADCE-MG, movimento de 
classe mundial e com forte viés aqui em Minas 
Gerais, especificamente em Belo Horizonte, 
com o Programa Empresa com Valores. O 
objetivo desse movimento é levar ao maior 
número de empresários e dirigentes o conceito 
da gestão empresarial baseada no pensamento 
social cristão - ética, solidariedade, justiça, 
v e r d a d e ,  b e m  c o m u m  -  r e fl e t i n d o 
positivamente nas empresas, na sociedade e 
no meio ambiente. Um pequeno grupo vem se 
reunindo mensalmente, mas muito ainda 
temos a caminhar. Quiçá consigamos 
contagiar um maior número de dirigentes 
cristãos que estejam dispostos a se juntar a nós 
e a pensar e agir diferente!
Quem tem ouvidos que ouça!

    Minha experiência nos últimos dois anos à 
frente da gestão pública, infelizmente, me 
levaram a concluir que, de uma forma geral, 
temos uma carência seríssima em termos de 
gestão e cidadania nos nosso meios institucionais 
e comunitários, em todos os níveis. Isso nos leva 
à necessidade de desenvolvermos uma reflexão 
profunda sobre esse fato. Passaremos, a partir de 
então, como cidadão, a trazer em pauta nessa 
coluna alguns artigos a respeito da questão. 
Vejamos, portanto, em um primeiro momento, 
qual a essência do conceito de gestão e cidadania 
e as implicações práticas desse conceito na nossa 
realidade.   
   Gestão é a arte de administrar de forma 
profissionalizada um segmento de uma 
determinada instituição, quer seja pública, 
quer seja privada. Dessa forma, temos como 
exemplo a gestão de pessoas, a gestão de 
projetos, a gestão financeira, a gestão de 
suprimentos, a gestão de eventos, a gestão de 
transportes e a gestão de obras, entre outras. O 
maior problema na administração pública é 

que, na maioria das vezes, a politicagem 
sufoca a gestão em prol de benefícios próprios 
e eleitoreiros, supostamente em nome de uma 
tão aclamada governabilidade. A filosofia do 
“toma lá dá cá” é uma herança cultural que 
vem permeando as transações há séculos e 
trazendo consequências nefastas para os 
resultados em termos comunitários. Um 
p e q u e n o  g r u p o  d e  a p a d r i n h a d o s  é 
beneficiado, enquanto a população sofre em 
termos de atendimento e qualidade dos 
serviços prestados. Os noticiários estão aí 
para nos demonstrar essa triste realidade. 
Grandes figurões do setor público e do setor 
privado são condenados a pesadas penas de 
prisão acusados dessa prática. Os Cabrais e os 
Odebrechts estão aí para demonstrar. Se 
tivéssemos mais gestão profissionalizada, 
menos  po l i t i cagem e  locup le tação , 
certamente teríamos um mundo mais ético, 
equalitário e justo, focado na solidariedade e 
no bem comum.
   Por sua vez, vejamos o que é cidadania. 

“Gestão profissionalizada e cidadania são os dois grandes pilares para formação de uma sociedade mais justa, 
equânime e solidária”. (Vasconcelos, 2019)

04/07/2019 a 11/07/2019

O NARCISISMO E A CONSTITUIÇÃO DO NOSSO EU

UM FILÓSOFO NADA IDIOTA

GESTÃO E CIDADANIA
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Endereço: Rua Direita - 87 - Mariana
Telefone: 31987815398

Endereço: Rua Direita - 87 - Mariana
Telefone: 31987815398

PUBLICAÇÃO DE REQUERIMENTO

Aviso de Retificação do Licenciamento Ambiental: 
Conterplan Construções e Terraplenagem Ltda, por 
determinação da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável de Mariana - SEMMADS torna 
público o requerimento da Licença Ambiental Simplificada 
referente ao Empreendimento Conterplan Construções e 
Terraplenagem Ltda Classe=1 sujeito ao Licenciamento 

0 
Ambiental Municipal, por meio do processo SEMMADS n
5545/2019 para a atividade de Prestação de serviços de 
coleta, transporte e ou destinação de efluentes sanitários 
(locação de banheiros químicos, limpa fossa, etc), 
localizado na sede do município de Mariana, no endereço 
Rodovia Mariana Samarco km 03, Gogo.  Informa que foi 
apresentado o Relatório Ambiental Simplificado e demais 
documentos da Orientação Básica, que se encontram à 
disposição dos interessados na SEMMADS de Mariana, das 
08:00 h às 17:00 h.  

TRAGÉDIAS DE MARIANA E
BRUMADINHO EM UMA ÚNICA OBRA

METABASE MARIANA ENTRA COM AÇÃO DE CORREÇÃO DE
FUNDO DE GARANTIA PARA ASSOCIADOS

munidos da cópia da CARTEIRA DE 
TRABALHO, CPF e RG, afim de assinar a 
documentação necessária. 
   Informamos, ainda, que o trabalhador não 
associado que desejar aderir a este processo 
basta realizar o processo de sindicalização 
ainda neste mês de julho de 2019, e apresentar 
a documentação descrita acima. 
NÃO serão cobradas taxas ou honorários 
advocatícios para a propositura da ação. Não 
havendo ganho de causa pelos trabalhadores, 
NADA será devido a título de honorários ou 
taxas. 

QUEM TEM DIREITO A REVISÃO DO 
FGTS?
  Todos os trabalhadores podem ter direito a 
esta revisão (seja da Vale, Samarco ou 

qualquer outra empresa), bastando ter 
trabalhado de Carteira Assinada nos últimos 
anos, sendo certo que não há quantidade 
mínima de anos trabalhados, tampouco 
necessidade de permanecer trabalhando até os 
dias atuais.
   O Metabase Mariana se coloca à disposição 
nas cidades de Mariana ou Barão de Cocais, 
para recepção da documentação necessária 
para a adesão ao processo. Lembrando que, 
além do tradicional horário de funcionamento 
de segunda a sexta feira (8h às 17h), haverá 
expediente aos sábados nos dias 06 e 13 de 
julho, das 8h às 14h.
   No caso dos trabalhadores da Mina de Água 
limpa, em Rio Piracicaba, a fim de evitar 
deslocamentos, será possível a entrega dos 
documentos diretamente ao diretor Dinho.

Tribunal de Justiça negou a pretensão a todos 
eles, referendando a prática inadequada do 
governo. Todavia, a matéria ainda será 
analisada em última instância, pelo Supremo 
Tribunal Federal, em julgamento que não está 
longe de ocorrer. 
   O Sindicato Metabase Mariana está ciente e 
conscientiza a categoria que se trata de um 
processo complicado, sendo absolutamente 
incerto o julgamento a ser dado pelo STF. De 
qualquer modo, entende-se que é importante o 
ajuizamento da ação, visto que, caso haja um 
posicionamento favorável da Suprema Corte, 
aqueles que tiverem aderido ao processo não 
ficarão de fora dessa revisão. 
   Desse modo, informamos a todos os 
associados que tiverem interesse em aderir ao 
processo que compareçam à sede do Sindicato 

    Tema de intensa discussão na atualidade, a 
possibilidade de revisão dos valores a título de 
Fundo de Garantia do Tempo de Serviço 
(FGTS)  é  um assunto  que  interessa 
praticamente a todos os trabalhadores do Brasil, 
em especial aqueles que trabalharam ou 
trabalham com a carteira assinada nos últimos 
anos. 
   Em resumo, o que se discute é a injusta 
aplicação da Taxa Referencial como índice de 
correção monetária ao Fundo, que ficou abaixo 
da inflação no período.  Tal  situação, 
obviamente, acarretou perdas consideráveis aos 
trabalhadores nos últimos anos, que não tiveram 
seus créditos atualizados da maneira adequada. 
   Milhares de trabalhadores brasileiros já 
ajuizaram ações neste sentido, sendo que, no 
último julgamento sobre o tema, o Superior 

P a r a  i s t o ,  é  i m p o r t a n t e 
conscientizar as crianças”, 
destaca Grazi.
    As ilustrações, feitas pelo 
r enomado  a r t i s t a  Qu inho , 
expressam, de forma impactante, 
a imagem da destruição causada 
pelo mar de lama. Para isso, ele 
utiliza vários recursos, entre eles, 
o reforço no tom marrom, que 
cobre toda a capa da obra. No 
novo lançamento, que será na 
Livraria Leitura do Pátio Savassi, 
de 16h às 19h30, em BH, Quinho 
fará, na hora, uma ilustração 
exclusiva para cada leitor que 
adquirir o livro.

informações sobre os dois mares 
de lama que atingiram cidades 
mineiras em uma única obra, em 
linguagem adequada para elas.
      No livro, a autora, que é 
também jornalista,  narra o 
acontecimento da tragédia de 
Mariana pelo ponto de vista de 
um joão-de-barro preocupado em 
construir um novo lar. O mesmo 
“Jão”, no epílogo, voa até 
Brumadinho e presencia os 
estragos feitos pelo tsunami de 
rejeitos que destruiu vidas e 
sonhos.
 “Meu desejo é que tragédias 
como essas não se repitam. 

    A segunda edição do livro O 
João-de-barro e o mar de lama, de 
Grazi Reis, publicado pela Páginas 
Editora, será lançada em 6 de julho 
com epílogo sobre a tragédia de 
Brumadinho. A obra já aborda o 
rompimento da barragem de 
Fundão, em Mariana, que atingiu 
a s  c o m u n i d a d e s  d e  B e n t o 
Rodrigues e Paracatu de Baixo e 
diversos municípios de Minas e do 
Espírito Santo, que ficam à 
margem do Rio Doce. Com o novo 
trecho, que narra o rompimento da 
barragem de Córrego do Feijão, 
em Brumadinho, o objetivo é que 
a s  c r i a n ç a s  p o s s a m  t e r  a s 
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Mariana
AutomóveisCOMPRA - VENDE - TROCA E FINANCIA

(31) 3558-1969  Euler / Claro: 98255-1693
E-mail: marianaautomoveisbr@gmail.com

Endereço: Rodovia dos Incondentes, 950 - Gameleira - Mariana - MG

(31)3558-6666

Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

SEGUNDA EDIÇÃO DO TERÇA GERENCIAL É UM SUCESSO
EM MARIANA

Encontro visa incentivar o crescimento profissional.

em parceria com a Associação Comercial 
Industrial e Agropecuária de Mariana 
(Aciam), a Faculdade Presidente Antônio 
Carlos (Fupac), a HVH - Consultoria 

Empresarial, o Programa de Pós-Graduação 
em Econômica (PPEA), a Universidade 
Federal de Ouro Preto, a Master Mind e a 
Universidade Norte do Paraná (Unopar).

   Promovida toda última terça-feira do mês, a 
Terça Gerencial é uma iniciativa da Prefeitura 
de Mariana, desenvolvida pela Secretária de 
Desenvolvimento Econômico de Mariana, 

     Em sua segunda edição, a Terça Gerencial 
reuniu dezenas de pessoas na noite de terça-
feira, 25, no Centro de Convenções. Na 
oportunidade, o encontro contou com a 
palestra do idealizador do projeto e secretário 
de Desenvolvimento Econômico de Mariana, 
Júlio César Vasconcelos. Durante a palestra 
houveram dinâmicas em grupo, momentos de 
reflexão, vídeos motivacionais e discussões 
sobre negócios.
    Segundo o secretário, que deixou a pasta no 
dia 30 de junho, a iniciativa busca investir na 
capacitação dos marianenses e principalmente 
despertar o potencial em cada profissional. 
“Precisamos de gente sem vergonha, no bom 
sentido da palavra. Gente que não tenha medo 
de aprender, gente que arrisque. Quantas 
vezes nós já desistimos? É preciso acreditar 
em si, fazer o sonho se tornar realidade”, 
afirma Júlio.

Fotos: Pedro Ferreira / PMM
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Blog do esporte!!

Fique por dentro de tudo que acontece no 
esporte Marianense e Região!

Jatobá - Loja 97 - Rosário - Mariana- MG

(31) 9 8859-9502

(31) 3558-4159

vidracariadiamante2012@yahoo.com.br
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ESCOLINHA DO AMÉRICA DE MARIANA PARTICIPA DE CAMPEONATO
FORA DA CIDADE

Continuaremos investindo em nossos meninos 
e em breve teremos mais oportunidades”, 
destacou.

O PROJETO - A iniciativa da Escola Oficial 
do América Futebol Clube de Mariana é da 
Salum Construções Ltda, empresa responsável 
pelas obras do Eixo 1 nas barragens de Fundão 
e Nova Santarém.O projeto, que foi inaugurado 
em agosto de 2018, oferece aulas gratuitas para 
cerca de 150 crianças e adolescentes, entre 7 e 
14 anos, e é uma oportunidade para aqueles que 
alimentam o sonho de serem jogadores 
profissionais. Os atletas são treinados por 
profissionais capacitados com base na 
metodologia do América nos campos do 
Guarany e do Olimpic.  

     Os alunos da Escola Oficial do América 
Futebol Clube de Mariana participaram pela 
primeira vez de um campeonato fora de nossa 
cidade. A disputa aconteceu em Itabirito-MG, no 
Campo do Esperança, no dia 22 de junho. 
  O campeonato fez parte do Festival de São João 
e dos 87 do “Borrachudo”. Os amistosos foram 
contra o Usina Esperança Futebol Clube e 
englobaram as categorias sub-9, sub-11, sub-13, 
sub-15. Mais de 70 alunos, pais, responsáveis e 
treinadores estiveram presentes no evento. 
   Segundo Jonathan Félix, treinador técnico, os 
jogos foram fundamentais para interação social e 
para a prática dos jovens atletas. “Apesar dos 
placares negativos os amistosos foram 
fundamentais para o desenvolvimento do 
trabalho e serviram como divisor de águas. 

SEMIFINAIS DA COPA GRUPO DEYVSON RIBEIRO
SÃO DEFINIDAS

Nacional 3 x 3 VMH – 
Decisão nos pênaltis com a 
v i tó r ia  da  equ ipe  do 
Monsenhor;
Íbis 1 x 1 08 Dezembro – 
Decisão nos pênaltis com a 
vitória da equipe do Íbis, 
por 5 x 4;
Dínamo 1 x 0 São Gonçalo;
Bocas 0 x 1 Cabaret 51.
Jogos da semifinal, no 
próximo final de semana, 
em Bandeirantes:
Íbis x Dínamo - 08 horas;
Cabaret 51 x VMH - 10 
horas

classificadas para a fase da semifinal da 
competição.
Confira os resultados e as equipes 
classificadas para a semifinal:

    No último final de semana, aconteceram os 
jogos das quartas de final do 1° Torneio de 
Futebol do Grupo Deyvson Ribeiro. Foram 
quatro jogos que definiram as equipes 

ATLETA MARIANENSE É CAMPEÃO
MINEIRO DO SUB-23 DE ATLETISMO
   No último final de 
s e m a n a ,  e m  B e l o 
Horizonte, aconteceu o 
Campeonato Mineiro de 
Atletismo sub-23. O 
atleta marianense, Vitor 
Gabriel, fez bonito na 
competição ao vencer as 
provas de 800 e 1500 
metros rasos. Na outra 
prova, Vitor fez parte da 
equipe de revezamento 4 
x 100 e também levou a 
medalha de ouro.
  O atleta participou do 
Campeonato Mineiro de 
Atletismo representando 
a equipe do Clâ Delfos, 
de Belo Horizonte.

VETERANOS FORTALEZA MACON:
MINASFER SAI NA FRENTE EM

PRIMEIRA PARTIDA DA GRANDE
FINAL

placar de 3 x 2.
   O jogo de volta será em Monsenhor 
Horta, dia 06/06, às 14h30min, e o 
Minasfer joga pelo empate. 
No mesmo local, haverá a disputa do 
terceiro lugar entre as equipes do Real 
Máster, de Ouro Branco, e Turin, de Ouro 
Preto.

    No último final de semana, aconteceu o 
jogo da primeira partida da grande final do 
3° Campeonato de Veteranos Fortaleza 
Macon da Região dos Inconfidentes. A 
partida aconteceu em Ponte Nova e as 
equipes do Palmeirense e do Minasfer 
fizeram um grande jogo. O time do 
Minasfer levou a melhor e venceu pelo 

PASSAGEM DE MARIANA RECEBE 
A COPA SÃO JOÃO DE FUTSAL

Águia pelo placar de 3 x 1.
   Na outra partida, na final do masculino 
livre, as equipes Tsunami e CTX fizeram 
um grande jogo, e a equipe do Tsunami 
levou o troféu vencendo pelo placar de 4 x 
1. 
A Copa São João foi uma organização de 
Betinho Pombo e contou com vários apoios, 
dentre eles, da Prefeitura de Mariana.

    Entre os dias 28, 29 e 30 de junho 
aconteceu, em Passagem de Mariana, a 1° 
Copa São João de   Futsal. As categorias que 
participaram foram: masculino sub-17, 
masculino livre e feminino sub-17.
   Na categoria sub-17 masculino, a equipe do 
OPTC se consagrou campeã ao vencer a 
equipe do Orion. Já na categoria feminino 
Sub-17, a equipe do UFC venceu a equipe da 
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No último Sábado (30), aconteceu o aniversário de 1 ano da Maria Antônia,
lha de Gleiser Boroni e Júlia Lorrene!

Foi uma festa fantástica, que contou com mais 500 convidados e foi regada
a felicidade e risadas! Essa vai cou pra história.

Tivemos churros, cachorro-quente, caldos, pipoca, tropeiro, cerveja, drinks, chopp e muito
mais... Foi tudo lindo e maravilhoso! Parabéns para princesa e para essa família abençoada!

Evento da semana...

Moda feminina 

& 

masculina
Rua Wenceslau Braz - 780 - Centro - Mariana

Telefone: 3558-6364 / 9 8522-6364


